

Fecha	Sección	Página
03.10.2010	D.F.	1-3

LLEGA A SU FIN EL BORDO PONIENTE

 Luego de tres prórrogas al Gobierno del DF para que siga funcionando el tiradero, iniciarán las acciones para cerrarlo.

## RECIBE AL DÍA 12 MIL 500 TONELADAS DE RESIDUOS Bordo Poniente: la tercera ahora sí es la vencida

El relleno sanitario

seguirá operando por lo menos hasta el 31 de diciembre del próximo año

n medio de juicios legales, prórrogas y la coincidencia de que es inminente su clausura, el Bordo Poniente, único sitio para depositar la basura de los capitalinos, seguirá operando por lo menos hasta el 31 de diciembre de 2011.

Con el último acuerdo, suman tres las prórrogas que el gobierno federal ha otorgado a la administración de Marcelo Ebrard para que siga funcionando el relleno sanitario donde diariamente llegan 12 mil 500 toneladas de residuos.

En el capítulo más reciente, la noche del viernes 20 de agosto, la Secretaría de Gobernación emitió un comunicado donde reveló que llegó a un acuerdo con el gobierno del Distrito Federal (GDF) para clausurar el relleno sanitario dentro de 16 meses. Las acciones iniciarán en abril de 2011.

"Ambos gobiernos definieron las condiciones para la reducción gradual de residuos sólidos urbanos en dicho relleno sanitario a partir del presente año, así como el calendario general para las acciones de cierre y clausura definitivos del Bordo Poniente", se informó. Sobre el tema del aprovechamiento del biogás —que es gas metano que libera la basura tras descomponerse— y que era un punto central entre las negociaciones entre el gobierno federal y local, se llegó a un acuerdo.

La administración capitalina tendrá a su cargo la extracción y el aprovechamiento del biogás, incluyendo los actos de licitación y contratación de obras y servicios necesarios.

Los recursos que se obtengan se destinarán a las actividades y obras que deberá ejecutar para el cierre, clausura y remediación del sitio en el que se ubica el relleno, así como para la realización de las estructuras circundantes y el desarrollo de infraestructura hidráulica.

## Vieja historia

Esta prórroga, es la tercera que otorga el gobierno federal a la administración de Marcelo Ebrardapara seguir operando el Bordo Poniente.

El 29 de julio del 2008, dos días antes de vencerse el plazo para la clausura definitiva, el jefe de Gobierno capitalino anunció su plan para reducir el envío de toneladas al relleno sanitario, pero ase-

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 4 \$ 101388.80 Tam: 1345 cm2 ABEZARES



Fecha	Sección	Página
03.10.2010	D.F.	1-3

guró que el cierre tenía que llevar un proceso y no podía ser de un día a otro.

"Hemos resuelto —y lo anunciamos así el día de hoy— que el Gobierno de la Ciudad será el promotor número uno para que pueda procederse el cierre en el menor tiempo posible", aseveró.

El 31 de julio, a unas horas de vencerse el plazo, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) emitió un comunicado donde informó que prorrogaba la vida útil del Bordo cuatro meses más, es decir, hasta el 30 de noviembre, fecha en que se tenía que concretar la clausura.

"Se valoró la situación del confinamiento de residuos sólidos del Bordo Poniente, y determinó que su cierre se hará de manera gradual para no afectar a los ciudadanos que viven en la Zona Metropolitana del Valle de México, así como permitir a las autoridades del DF y el estado de México encuentren alternativas", indica el comunicado.

Se estableció un programa de cierre donde se iría reduciendo la cantidad de basura que se enviaba al Bordo Poniente. A parti de noviembre, se indicó, sólo se aceptarían tres mil toneladas para proceder a la clausura definitiva.

Luego, el 19 de agosto del 2008, en conferencia de prensa, el titular de la Semarnat, Juan Rafael Elvira Quezada, anunció que a petición del gobierno capitalino se prorrogaba —por segunda ocasión en menos de 20 días— la utilización del Bordo Poniente por dos meses más, es decir, hasta el 15 de enero del 2009. El argumento que ofreció ese día

el funcionario fue que aún cuando había riesgo de que la geomeomebrana se rompiera, alargar más tiempo la vida útil del Bordo no iba a causar más daño de lo que se ha generado en 20 años.

La Geomembrana es una manta de plástico relativamente impermeable que separa los desechos del suelo.

Además de que se valoró que gobierno capitalino todavía no contaba con un sitio de disposición final, ya sea un relleno sanitario y otra tecnología. La nueva fecha para clausurarlo tenía carácter de "irrevocable". De nueva cuenta, se estableció un programa para cerrarlo gradualmente e incluso se informó de que tres de las ocho celdas, donde se deposita basura, fueron cerradas.

En diciembre de 2008, el gobierno del DF obtuvo una suspensión provisional ante un Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa que les permitió seguir depositando los residuos sólidos en el Bordo Poniente hasta la fecha.

A principios de enero del 2009, Marcelo Ebrard respondió que la clausura del relleno se hará. "No está a discusión, eso se tiene que hacer; la discusión es cuándo, cómo y de qué manera se va a pagar". Datos del gobierno capitalino estiman que la clausura del Bordo Poniente asciende a mil 100 millones de pesos, dinero que han expresado las autoridades no se tiene.

## Críticas por la prórroga

Ramón Ojeda Mestre, secretario general de la Corte Internacional de Conciliación y Arbitraje del Medio Ambiente, criticó que se haya prorrogado la utilización del Bordo Poniente, sobre todo, por los daños ambientales provocados en el Valle de México.

Cuestionó que no se haya tomado en cuenta la información de las propias autoridades federales sobre el incumplimiento en el manejo del relleno sanitario que opera desde 1985, pero en 1994 se abrió su cuarta y última etapa.

De acuerdo con la resolución administrativa de la Semarnat del 10 de agosto de 2008, el gobierno del DF incumplió las condiciones para el manejo y proceso de clausura del Bordo Poniente.

Las fallas son la ausencia del trata-

miento de lixiviados —jugos generados por la descomposición de la basura—, nula captación del gas metano, así como el postergamiento de las medidas de monitoreo del relleno sanitario por dos años. La resolución administrativa, de la cual EL UNIVERSAL posee una copia, puntualiza que la administración local debía realizar un monitoreo y verificar que el suelo soportara la carga inducida por el incremento de celdas.

Pero de acuerdo con la Semarnat, esto ocurrió dos años después, es decir, en 2006. En ese año, cuando debía iniciar la segunda fase, en la que tenían que demostrar los resultados sobre el soporte del peso de la basura, que aumentó de ocho a 12 metros de altura, el proceso estaba desafasado dos años.

## Los CIRES

El gobierno del DF tiene pendiente la cristalización del proyecto de los Centros Integrales de Reciclaje y Energía (CIRE) para resolver el problema de la disposición final de la basura de los capitalinos. El que se tenía contemplado construir en un terreno de la Sierra de Santa Catarina, en Tláhuac, ha enfrentado problemas por una expropiación inconclusa anterior a la compra de las tierras para edificarlo. Además del rechazo social que se ha generado alrededor del sitio.

Autoridades capitalinas analizan otras ubicaciones, el tipo de tecnologías que se utilizarán y el financiamiento.

El actual secretario de Obras, Fernando Aboitiz, ha señalado que la estrategia es reducir las toneladas de basura que se envían al Bordo Poniente.

Así, ha apuntado que se diseña una estrategia para reducir lo más que se pueda los residuos en las estaciones de transferencia —que son los sitios donde los camiones trasladan la basura— para llevar lo menos al Bordo Poniente.



Fecha	Sección	Página
03.10.2010	D.F.	1-3

¿POR QUÉ SE DEBE CERRAR?

• **El Bordo** Poniente inició operaciones en noviembre de 1982

• **Se ubica** en terrenos de la zona federal del Vaso de Texcoco, que están bajo la custodia y administración de la Comisión Nacional del Agua

- A pesar de haberse terminado la vida útil del relleno sanitario, el GDF sigue postergando su cierre, lo que podría causar en un desastre ambiental, debido a que la geomembrana, —protección ambiental— tiende a romperse
- Esto ocasionaría la contaminación de los mantos acuíferos del Distrito Federal, además de poner en riesgo la infraestructura hidráulica de la zona
- Habitantes de los alrededores del

Bordo Poniente han demandado, durante varios años, el cierre de este tiradero debido al olor y las infecciones, que de él emanan

- El exceso de residuos sólidos en el relleno sanitario ha provocado plagas de cucarachas, ratas, ratones, mosquitos y perros callejeros
- Además, genera una cifra aproximada de unos 5 millones de toneladas de basura al año y casi 1,200,000 toneladas de bióxido de carbono a la atmósfera del DF y Edomex
- Por estos motivos, el cierre de este relleno sanitario es ineludible pero aún deja en la incertidumbre el destino final de la basura del Distrito Federal y parte del Estado de México



TRABAJO. Las personas que laboran en el Bordo Poniente aseguran que se han acostumbrado a ver y oler de todo. Además se han vuelto resistentes a las enfermedades

Continúa en siguiente hoja

Página 3 de 4

151.



Fecha	Sección	Página
03.10.2010	D.F.	1-3

